

## Cuando el pueblo trabajador recobre la libertad, dará buena cuenta de los que tanto le han oprimido.

### El Partido Socialista

## Los métodos de lucha

Mucho se ha dicho y se está diciendo sobre la táctica que el Partido Socialista obrero ha seguido desde que éste terminó con la participación ministerial. Y algunos destacados camaradas han expuesto públicamente la necesidad que existe de que nuestro Partido vuelva de nuevo a sus antiguos métodos de lucha, defendiendo con ello las viejas y gloriosas tradiciones del mismo.

¡Métodos antiguos! ¡Viejas y gloriosas tradiciones! Nosotros creemos, sin embargo, que nuestro Partido no se ha separado hoy, de su táctica de siempre, y su actuación actual está de acuerdo perfectamente con sus gloriosas tradiciones.

Su limpia historia así lo proclama viva y fuertemente. El Partido socialista no se ha ceñido nunca a un solo procedimiento táctico. Es decir: desenvolvimiento de sus actividades dentro de las zonas de las leyes, unas veces, y revolución armada en medio de la calle, otras. Dentro de las leyes cuando nuestros ideales han podido desenvolverse en el área legal, y fuera de ella cuando nos hemos visto obligados por la represión gubernamental. Ha procedido el Partido, siempre de la misma forma. Según los momentos políticos; según el ambiente popular; según la actitud de los gobernantes.

Allí están sinó, las cuatro fechas que más resaltan del admirable movimiento socialista español que confirman cuanto decimos. En 1917 se lanzó el Partido al movimiento revolucionario porque así lo aconsejaron las circunstancias políticas de entonces y el anhelo proletario. Movimiento que triunfó a los nueve meses de producirse con la caída de aquel gobierno represor y con la salida de los encarcelados con motivo de aquella insurrección. Los camaradas Besteiro, Caballero, Anguiano y Saborit, que formaban parte del Comité nacional de huelga, salieron triunfalmente del Penal de Cartagena para ir a ocupar sus escaños parlamentarios. En 1925, cuando se implantó la dictadura militar, el Partido socialista fué el único partido que se encaró valientemente con el Dictador. Y si en aquella fecha no se desencadenó ningún movimiento revolucionario fué porque las fuerzas del Partido y de la Unión General estaban completamente solas en España. No había ambiente popular para ello. Pero la voz del Partido retumbó por todo el país como protesta. Y durante la etapa dictatorial, el Partido socialista celebró por todos los pueblos del territorio español miles y miles de actos públicos, preparando el espíritu de la clase trabajadora para contiendas superiores. Y por aquella preparación espiritual de los años de dictadura, pudo el Partido ir a la Revolución de 1930. Revolución que culminó, como se sabe, con el triunfo de la República. Y en 1934, cuando las fuerzas ocultas de reacción española nos arrojó fuera de la ley, escarneciendo los derechos del proletariado, el Partido socialista se vió obligado por su prestigio, por su gloriosa tradición, por su limpia historia a ir a la Revolución de Octubre. Revolución que dará al pueblo sus beneficios en plazo corto como los dieron los movimientos revolucionarios anteriores a éste.

Siempre la misma táctica. Dentro de la ley, cuando nuestro desenvolvimiento progresivo lo ha permitido; fuera de ella cuando se nos han cerrado las puertas de esas mismas leyes. Y en todos los casos el Partido ha hecho lo que han querido la mayoría de sus afiliados. Hoy, como ayer y como toda la vida, sigue el Partido socialista los mismos métodos de lucha. No hay, pues, que condolerse de la táctica actual. No existe táctica vieja ni nueva. La que se empleó en Octubre salvó plenamente el prestigio, el nombre, la historia y las gloriosas tradiciones del Partido. De haber seguido otra, el Partido se hubiese quedado divorciado del ambiente popular español.

El masón y el católico se han juramentado en Salamanca para continuar "salvando" a España.

Dios y el Gran Arquitecto premiarán a los que han juramentado. Y el pueblo también les dará en su día el PREMIO correspondiente.

### INSISTIENDO

## El trato que se da a los detenidos en el Retén Municipal

Sr. Director de EL OBRERO Ciudad.

Muy Sr. mío: Espero teudrá a bien insertar en el semanario de su digna dirección, la carta que le adjunto, por lo que le quedaré altamente agradecido.

Suyo afectísimo y S. S.

q. e. s. m.

Antonio MONTAÑES

Elche 26 de Junio de 1935.

Sr. D. Ramón González Irlas Ciudad

Me extraña mucho vuestra forma de desmentir, un hecho tan cierto como es el del linchamiento que hicisteis conmigo; puesto que a consecuencia de tan brutal paliza eché sangre por la boca y he tenido que estar unos días en el Hospital con mucha fiebre y esputando sangre, por lo que he tenido que recurrir al Juzgado para ver si de una vez se pone coto a las formas que se tienen en el Retén Municipal de tratar a las personas, cosa

que así lo espero puesto que no soy el único caso que ha sido apaleado.

Antonio MONTAÑES

La situación radical, impuesta contra la voluntad del pueblo, tenía que depararnos estas monstruosidades: que se maltrate en el Retén a honrados ciudadanos.

Por si no bastaba con la nota de crueldad dada por el Gestor Mayor en la epidemia del año 18, al dejar abandonados a los enfermos; los antecedentes de muchos gestores; la administración que se está haciendo; encima de todo se implanta el régimen de la chulería.

Allá ellos. Si su estupidez les lleva a creer que son eternos en esos puestos, el desengaño será terrible. Repetimos: ¿entra en el programa radical pegar palizas a honrados ciudadanos?

Mientras las cárceles y presidios se encuentren abarrotados de honrados trabajadores, no puede haber paz en España.

¡Amnistia!! ¡Amnistia!!

### JUSTICIA DE CLASE

## Lo que se ve en las cárceles

El cumplimiento del deber nos ha deparado en algunas ocasiones vivir circunstancialmente en la cárcel. ¡Qué de experiencia se recoge! ¡Qué consirastes! Allí hay hombres que por alimentar a sus hijos han tenido que robar, a quienes por su falta de valimiento se les ha aplicado con toda su dureza la Ley; mientras que la clase dominante, amparada por las mismas Leyes del sistema burgués, puede impunemente quedarse con buena parte del esfuerzo que realizan los obreros, sin que por ello se les aplique castigo alguno.

Así en muchos aspectos. Pero donde la injusticia es más evidente, el contraste más visible, es en la aplicación de penas a los delitos de abusos deshonestos, violación y corrupción de menores. Cuando la convivencia con los presos comunes nos llevaba a interesar el motivo por el que estaban allí cada cual, observamos siempre que estos delitos se castigan de forma inexorable: ocho, doce, quince y veinte o más años de presidio; pero en un caso solamente: cuando el delincuente no tiene categoría social, cuando es pobre y no tiene valimiento en parte alguna.

Instintivamente, cuando estos presos comunes referían sus «casos», acudían atropelladamente a nuestra memoria el recuerdo de otros «casos», cuyos protagonistas conocíamos y conocemos, los cuales, a pesar de haber hecho lo propio que los

presos comunes citados, disfrutaban de buena posición social, pasean y disfrutaban a placer, se llaman católicos y van a misa, y en fin, a la vista de todos, aparecen como personas honradas.

Pero no es solo este contraste el que se observa. Ocurre además que estos mismos delincuentes, que pasan por personas decentes, validos de su preponderancia, no guardan una postura comedida expiatoria de sus desenfrenos. Al contrario, su posición es más cruel cuando se observa que la actual Sociedad les depara ocasión para realizar nuevos abusos, y aún, ¡qué ironía! juzgar a los humildes aplicando no la justicia, sino la crueldad más refinada.

No entramos a discutir en estos momentos sobre la justeza de las penas que se aplican por estos delitos. Pero conviene señalar que conocemos en la cárcel quien ha de cumplir más de diez años de prisión por intentar forzar a una joven, y hay quien ha hecho lo propio con su sirvienta y no ha tenido cuentas con la justicia.

Esto nos demuestra una vez más que la justicia que se administra en régimen burgués favorece solo a la clase dominante. A los poseedores de riqueza. Mientras con los pobres no hay compasión. Y ello evidencia que cuantos esfuerzos se hagan por destruir de raíz este régimen injusto será laborar por el bienestar de la clase trabajadora, — única víctima — y por la felicidad de nuestros hijos.

### LA ESPAÑA NEGRA

## Cedistas y radicales

Pocos meses después de implantada la República, por decreto, fué separado del Gobierno el mayor estorbo: Alejandro Lerroux. Este, por despecho y acuciado por el aluvión de monárquicos que se acogió a su Partido, emprendió una campaña injusta contra el Gobierno republicano socialista. Paralela a esta acción, lo más negro de la reacción, representado por Gil Robles, a pretexto de que la República había lesionado intereses morales y materiales de sus representados, también dirigió todas sus batallas contra el Gobierno popular.

Así consiguieron separar a aquel Gobierno. A partir de este momento y para recoger el fruto de las infames campañas, se realiza un mayor acercamiento entre cedistas y radicales, culminando en la coalición del 19 de Noviembre. Lerroux aporta a la coalición su odio al Partido Socialista, su despecho; Gil Robles, representación de la España inquisitorial, su ansia de terminar con el Socialismo favoreciendo a lo más reaccionario; ambos con la vista puesta en defender el régimen capitalista, no muy firme ante la corriente de rebeldía de la clase trabajadora; decididos, en fin, a defender la burguesía contra el proletariado.

Esta unión ha sido renovada, según comunica la prensa dando cuenta de un acto celebrado en Salamanca, en el que tomaron parte Lerroux y Gil Robles. Quien seguir unidos para «salvar» a España. A la España de patronos y capitalistas sin conciencia que representan, por supuesto; pues la otra, la trabajadora, la que bajo el gobierno de cedistas y radicales, ha soportado las mayores vejaciones de los gobernantes, las rapiñas de los patronos, los máximos atropellos de las autoridades, espera la primera coyuntura para dar buena cuenta de los que gobiernan contra la voluntad del pueblo.

Gil Robles y Lerroux siguen unidos. Programa, destruir la República. Conservar todas las prerrogativas del capitalismo contra la rebeldía latente de la clase trabajadora. Ello impone,

inexorablemente, por ley de conservación, que las fuerzas proletarias que ansian el triunfo del socialismo, apartando diferencias de matiz, se apresten a dar buena cuenta de esta unión de Lerroux y Gil Robles en el terreno que sea Ellos son la España contraria al progreso. Los proletarios son la fuerza que ha de sustituir al régimen capitalista porque éste no puede subsistir. Estemos dispuestos al combate. Presentémonos totalmente unidos y aumentarán las posibilidades del triunfo. ¡Todo por aniquilar a la reacción! ¡Todo por el triunfo del Socialismo!

Las consignaciones del presupuesto de Instrucción Pública han sido reducidas. Se va contra las Escuelas de los pueblos, y, en general, contra el plan cultural de la República.

Sin embargo, Gil Robles, ha aumentado en 70 millones el Presupuesto de Guerra.

Analfabetismo y contiendas bélicas. Esa es la orientación que a la política han imprimido los Jefes de la Ceda.

Y en cuanto puedan estos Jefes arrastrarán a España a un nuevo Barranco del Lobo.

Trabajadores: ¡Alerta!

Los ideales de las derechas representan para el pueblo obrero jornadas de hambre, jornadas de sol a sol, despidos, no pagar las vacaciones, persecución, encarcelamientos, penas de muerte, miseria, dolor, crueldad...

¡Pobre pueblo obrero en manos de estos buitres que van a misa!

Mientras que Vicente Alonso Pérez se va a Guardamar a refrescar su cuerpo, porque así se lo permite el enchufe del Jurado Mixto, los obreros se quedan en el pueblo tostándose de calor.

# Medina del Campo y Mestalla. Penas de muerte. Jornales de hambre. Suspensión de actos públicos de las izquierdas. ¡Ya mandan las Derechas!

DE LA ALPARGATA

## La Casa de Vicente Sansano Fenoll S.A. frente al Sindicato

Ya en otra ocasión y por conducto de este semanario, hemos informado a la opinión pública, de lo que a nuestro entender pretendía hacer la Casa Sansano, con los obreros cosedores, de las máquinas «Moenes» y demás personal afecto a esta modalidad de trabajo.

De todo lo dicho hasta hoy, (que es el Evangelio) no retiramos ni una sílaba, entre otras razones, porque ha sido el propio señor Sansano, quien en nuestras entrevistas, ha ratificado lo que con anterioridad habíamos profetizado con absoluto acierto.

El propósito de este fabricante, (que siempre blasonó de ser el mejor de entre todos los patronos de esta localidad) no es otro, que el de hacer que carguen los obreros, con las máquinas «Muenus», llevándose a sus propias casas y abonando como precio de las mismas la cantidad que previamente se conviniera y en la forma que se concretara.

No dirá el señor Sansano, que esto es mentira. El mismo lo ha dicho.

Pero el señor Sansano, acostumbra a sus laberínticos planes, pretende en esta ocasión obtener un buen resultado fi-

nanciero. Quiere que sus obreros le sirvan de muletas.

El señor Sansano pretende que sus obreros carguen con las máquinas «Muenus», para que una vez en poder de ellos, se presten como otros «maquineros» a fabricar las alpargatas a precios increíbles, con lo cual este «buen patrono» habría conseguido tres cosas. Sacarse de encima unos cuantos quintales de hierro viejo. Percibir, sino su valor, por lo menos buena parte de él, y tener unos cuantos «maquineros» más, dispuestos a romperse la crisma trabajando día y noche, compitiendo con los demás de su clase, para que Sansano, sin quebraderos de cabeza, pudiera salir al mercado a reventar a los demás fabricantes que no tienen «maquineros» a quien exprimir el sudor en las jornadas interminables a que se ven obligados en el nuevo sistema de explotación a sí mismos.

Ante las protestas y promesas de este fabricante, asegurando que ese no era el motivo de la supresión de las máquinas «Muenus», hemos conferenciado diversas veces con él y nos ha asegurado que su determinación obedecía a la presión que está ejerciendo la Compañía «United», la que no permite que funcionen en una misma fábrica, otras máquinas dedicadas a la confección de alpargatas de goma, según determinan las bases del contrato que con dicha entidad industrial tiene convenido.

La Comisión que representaba al Sindicato, estaba dispues-

## Agrupación Socialista Obrera

### CONVOCATORIA

Se convoca a todos los afiliados a Junta General ordinaria para hoy domingo a las 4 en punto de la tarde para tratar sobre los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior y de la convocatoria.
- 2.º Lectura del estado de cuentas.
- 3.º Ingreso de propuestas.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Asuntos y proposiciones generales de orden interior.

Se encarece a todos los compañeros acudan con la debida puntualidad.

Elche 7 Julio 1935  
EL COMITE

## Grupo Femenino Socialista

Se convoca a Junta General Ordinaria para el próximo lunes, 8 del actual, a las nueve y media de la noche, en el salón nuevo del «Círculo Obrero».

Se encarece la asistencia a todas las afiliadas.

El Comité

ta a gestionar acerca de la Compañía «United» la anulación de dicha base del contrato o por lo menos a lograr que la «United» dejara en su propósito de impedir el funcionamiento de las «Muenus».

Expuesto este asunto al señor Sansano, manifestó que, consi-

guiendo este propósito, no había conflicto, ya que había desaparecido el motivo.

Aceptado esto por parte de don Vicente Sansano, retiróse la Comisión para poner en práctica su plan; más en la reunión siguiente, se le ocurre al señor Sansano salir por peteneras,

manifestando que no está conforme con nada, que el motivo de retirar las máquinas «Muenus», era, que tenía un gran montón de cartas de clientes y viajeros de su casa, en las cuales de una manera terminante le manifiestan que no quieren más alpargatas construidas por las máquinas «Muenus».

Otro callejón que toma el señor Sansano y que estamos dispuestos a cerrarle el paso.

Para demostrar que el señor Sansano no hace honor a la verdad al pretender aplicar un nuevo motivo a este asunto, le diremos:

1.º Que si los clientes detestan el cosido con la máquina «Muenus», no debe utilizar dichas máquinas.

2.º Que los «maquineros», de quienes se sirve para hacer la competencia a los demás fabricantes en las clases pelotaris, no tienen más máquinas que de las llamadas «Muenus».

3.º Que su encargado Serrano, el que reside en Alatoz (Albacete) y cuya producción le compra Sansano, solo tiene máquinas «Muenus».

Y si son tantas las quejas que tiene de sus clientes, con respecto al cosido o construcción de las «Muenus», ¿cómo es posible que las alpargatas deficientes sólo sean las construidas por los obreros de su Casa, que trabajan en dichas máquinas?

Si el trabajo está mal hecho por hacerlo la «Muenus», lo mismo será el de su fábrica que el de los «maquineros» y con mayor motivo el que fabrican en

Alatoz (Albacete), en donde no han visto una alpargata más que en los escaparates de las tiendas.

Si sus clientes no quieren cosido «Muenus», que no lo mande. Deje el señor Sansano de comprar a los «maquineros» y retire su fábrica de Alatoz.

¿Por qué no hace esto el señor Sansano, que siempre ha sido tan amante de sus obreros?

Luego si no hace cuanto le proponemos, es porque no se ajusta a la realidad lo de las reclamaciones de sus clientes. Que eso ya pasa de ser un nuevo cuento chino.

Descartados todos los argumentos, ¿qué nuevo motivo tiene que alegar el señor Sansano? Esperamos que aparezca un nuevo pretexto. Al señor Sansano no le faltan nunca.

En cada una de las entrevistas que hemos celebrado con el señor Sansano, nos ha planteado la cuestión desde un plano distinto.

Al señor Sansano, no se le puede coger de frente, y esto, francamente podría tener disculpa en un obrero que no tiene más inteligencia para discurrir ni más perspicacia; pero don Vicente Sansano Fenoll, el más cuco de toda la patronal, no se puede admitir en modo alguno.

Bien que se ponga frente al Sindicato Está en su derecho el señor Sansano; pero no pretenda en esta ocasión aparecer por medio de bandos fijados en su fábrica, (los cuales utilizará para intentar justificar su actitud

# Pedro Torres — DENTISTA —

CANALEJAS, NÚM. 36 (BAJOS)  
(No equivocarse, entre el Café Casanova y la Farmacia Pinto)

**Se venden**  
Un motor para máquina industrial de coser o de ribetear marca «Marelli» y otro marca «Singer» seminuevos  
Razón: Angel Llorca, 4

TRABAJADORES: Adquirir los muebles de la  
**Cooperativa «LA ASPENSE»**  
Con ello contribuiréis a nuestra causa  
Representante en Elche: Pedro Rodríguez Ruiz Padre Lorenzo, 8

Francisco García Alberola  
Fabricación y venta de alpargatas al por mayor y detall  
Confección esmerada. Alta fantasía en alpargatas de cerco  
Marqués de Asprillas, núm. 17  
ELCHE

**RAFAEL NIÑOLES**  
Dentista  
Canalejas, 38, 1.º (Arriba de la Imprenta Segarra)

**Academia GOMIS**  
CORTE : CONFECCIÓN  
**Sistema MARTI**  
Calle Canónigo Torres, 19  
(antes Empedrada)

Sombrerería  
**Beltrán**  
Mariana Pineda, 1  
La que más barato vende y más surtida  
Modelos de última novedad  
Exclusiva de los  
«Sombreros Fernández y Roche»

**¡AGRICULTORES!**  
Si queréis que vuestras plantas se crien sanas, sin ninguna clase de insectos, acudid a la calle del Asilo, en donde encontraréis insecticida garantizada, para exterminar rápidamente toda clase de insectos. Se presta sulfatadores y hay a vuestra disposición hombres prácticos para la pulverización.  
No equivocarse: CALLE DEL ASILO, 8. — Antonio Prieto Noguera  
**Elegancia y economía**  
Conseguirá usted haciendo sus compras en la  
**Sombrerería CAMPELLO**  
Exclusiva de los sombreros **PALAREA Y BUESO**

**AVISO**  
Lamberto Rodríguez SASTRE  
Participa a su distinguida clientela que ha trasladado su domicilio a la Plaza de Joaquín Costa, 14 (Frente al Teatro Llorente).

**Se ofrece**  
A partir del 22 del corriente mes, para dar lecciones de 1.ª enseñanza  
**Francisco Orts**  
sito en la Plaza de la Libertad, 6 (antes S. José)  
ELCHE

**Círculo Obrero**  
Servicio médico para los meses de Mayo y Junio  
Arrabal: D. Jerónimo Sánchez Centro y Santa María: Don Miguel Salvetti.  
Llano: D. Antonio Brú.  
Practicante  
Don Lorenzo Casas Antón.

Clínica de enfermedades de los ojos  
**Dr. B. NAVARRO**  
del Hospital de la Cruz Roja de Alicante  
Consulta en Elche  
Lunes, Miércoles y Viernes a las cuatro de la tarde  
Sagasta, 3 y 5 (Junto a Correos)  
ELCHE

**SASTRE**  
si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la  
**Casa Merino**  
PLAZA CERVANTES, 7, 1.º  
**Juan Vicente Caracena**  
—o—  
PRACTICANTE  
American Salón Barbería  
Calle Canalejas  
ELCHE

Comidas y camas casa del compañero  
**Ramón Soler Vázquez**  
PORTAZGO, 52  
(Carretera de Ocaña)  
ALICANTE

# En España solo disfrutan del derecho de opinar los partidarios de la pena de muerte.

de ahora) como el Mesías de la clase trabajadora.

Lo que Sansano pretende, no es ni más ni menos que acentuar el desbarajuste que en la Industria están produciendo los «maquineros», con su equivocado proceder; pero contra su actitud nos levantamos nosotros, el Sindicato, que se halla dispuesto a demostrar a la opinión, que Sansano en esta ocasión procede de la misma forma que lo hiciera el más encarnizado enemigo de los que con su esfuerzo se enriquecen.

Si en alguna ocasión el señor Sansano ha favorecido al Sindicato, lo hemos reconocido y hemos procurado corresponder; pero ello no puede significar que tenga el señor Sansano derecho a creer que el Sindicato va a convertirse en un ciego para que le sirva Sansano de lazarillo.

Continuará

Cuando los que fueron de Elche al mitin de Gil Robles llegaron a la estación de Valencia, fueron recibidos por una Comisión, a cuyo frente iba Toni Pesolera aquél que se hinchó de vender tela republicana el 14 de Abril.

Bajó la representación de Elche ¡qué vergüenza!, destacándose Sansano. Pesolera y Sansano se abrazaron y besaron varias veces.

¡Como está el patio! ¡Qué ejemplo para los seráficos, cándidos e inocentes jóvenes católicos!

## ASPECTOS

El señor Gobernador se enteró de que en Elche se publicaba EL OBRERO y le impuso dos multas.

Como es posible que no conozca otras cosas también de Elche, le diremos si sabe si EN ELCHE SE JUEGA Y SE CORTAN PALMERAS A MAN SALVA AMPARADOS POR LA NOCTURNIDAD... Y POR ALGUIEN MAS.

## RECETA

Para demostrar el amor a Elche:

Háganse gestiones en Madrid para acabar con las palmeras.

Que nos conteste «El Radical».

¿A quién, cómo y por qué, se le han ofrecido 50.000 pesetas?

\*\*

Mujeres de orillas del Río Seco: ¿Consentís que os hagan la competencia los pollos de la Vela?

\*\*

Y a todo esto, continúa habiendo guardias civiles a la puerta de los bancos y en las carreteras. Como si allí solamente puedan ir los ladrones.

Y continúa girándose visita de inspección sanitaria a unas pobres mujeres, mientras hay zanguangos que no tienen cartilla.

\*\*

¡Ladrones! ¡Piratas! ¡Negros! ¡Homosexuales! ¡Que a gusto vive esta gente ahora en tiempos de la euforia!

\*\*

Secuestrada la República,

mixtificada, deshecha la revolución democrática, ensoberbecidas las fuerzas del feudalismo político-social español, el Partido Socialista obrero vive, trabaja por su causa que es hoy la causa de obreros y demócratas, de trabajadores y ciudadanos. ¿Para qué? Para revivir lo que ha muerto antes y después del 6 de octubre. Para rehacer la transformación política y social de España.

Desde que comenzaron las Cortes ordinarias se han dedicado a destruir todo al contenido de la República: laicismo, protección legal a los trabajadores, civilidad, libertad; y en su lugar han significado pension al clero, desamparo al campesino, premio a la subversión monarquizante, expulsión de Ayuntamientos de elección popular, disolución de Sindicatos, etc.

Los socialistas han llevado todos los años a la playa de Santapola a los niños y niñas de las Escuelas.

¿A qué playa lleva Joaquín Santo García este año a los niños y niñas pobres?

Ya nos lo dirá «El Radical». Pero tenemos la seguridad que Santo y los suyos sí que veranearán, mientras que esas pobres criaturas se quedarán en el pueblo muriéndose de calor y de hambre.

Gripe y tala de palmeras. He ahí méritos suficientes para llegar de ALCALDE a gobernador.

Porque Manuel Rodríguez,

siendo Alcalde ordenó la detención de un fresco feudal que derribaba palmeras sin tasa, el periódico de la caverna, dijo que fué una Alcaldada. Ahora que el hacha se usa noche y día... Es decir, Un Anual de palmeras y el Alcalde se ha vuelto sordo y ciego ¿que?

Dará gusto presenciar una controversia entre SANTOS. Pero ya dice el refrán «Gos entre gos, no se moseguen».

El Gestor número 1 ha dicho que su viaje a Madrid, ha consistido en hacer algunas gestiones y visitas a los Ministros.

¿Le habrá dicho el de Hacienda que las Escuelas de Torrelano han costado más de 15.000 (Trece mil pesetas) más que los de Alzabares Bajo?

¿Para qué quieres que acepte Chimo la controversia si no has de sacar nada? Nunca han podido pedirse peras al duro.

## Círculo Obrero Illicitano

Esta entidad celebrará Junta General extraordinaria el próximo martes, día 19 del actual, a las diez de la noche, en el salón nuevo para tratar de la situación económica del Círculo Obrero.

Soriano «ha tenido la desdicha» de que se le quemase la fábrica.

Desgracia sobre desgracia. Porque aquello de la chica «también fué otra desgracia». ¡Y tan honrado como es este Soriano!

## ACTOS PUBLICOS

### Trato de favor a la Ceda

Ya se celebraron los actos de la Ceda el pasado domingo en Mestalla y Medina; actos que representan el mayor fracaso de los monárquicos de Gil Robles; viaje, comida y gastos han pagado los patronos católicos con tal de hacer una fuerte demostración de fuerza, a pesar de la cual, no han podido llenar los locales; para la demostración fascista han contado con las mayores facilidades: trenes especiales con rebaja en los precios inverosímiles (Las Compañías han demostrado ser agradecidas); las camionetas de transporte han circulado con viajeros sin obstáculo alguno; Valencia y Medina tomadas militarmente; tantas fuerzas como asistentes; en estas condiciones han realizado su demostración fascista el Partido de los patronos negros de España.

Aún así no se llenaron la Plaza de Toros y Mestalla. Fué una lástima. Hubieran cabido holgadamente en la concentración de partidarios de la pena de muerte los 30.000 trabajadores honrados que hay en las cárceles de España; la innumerable cantidad de muertos y víctimas de la estancia en el Poder de la Ceda. No han tenido el gesto gallardo de don Juan Tenorio. Han realizado los actos en familia.

Contrastan estas facilidades dadas a los responsables de la revolución de Octubre, con el trato que se depara a los republicanos y fuerzas proletarias. Se reúnen los que quieren solu-

cionar las cuestiones con sangre y los partidarios de la amnistía no lo pueden hacer.

Gordón Ordás no pudo hablar el domingo en Elche porque se le denegó el permiso; en innumerables pueblos de España se pretendieron realizar actos pró amnistía y no se permitieron. Así obran las Derechas en el Poder. ¡Qué experiencia! ¡Cuántas enseñanzas! Recordad la conducta del Gobierno Republicano Socialista y el actual. Ciego será quien no vea que las Derechas, con su intransigente actitud, están enseñándole al pueblo lo que debe hacer llegado el momento de un 14 de Abril. Recordad lo que ahora ocurre. Obrar en consecuencia es lo que procede.

El gorrinico cartagenero ha llegado a la cumbre; a los cuartos.

Y hay una voz que nos dice que se queda con ellos.

Ni Elche podía llegar a menos con ese nombramiento, ni el gorrinico a más. ¡Pobre pueblo!

## ACTOS CIVILES

El pasado jueves, día 4 del actual, se efectuó el enlace civil de la compañera Antonia Peral Quirante con el compañero Francisco Gasso Martínez.

Felicitemos a tan queridos camaradas.

# Bebed sidra champagne "EUREKA"

## Tintoreria Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra. = Negros para lutos.  
Lavado en seco. = Planchado perfecto.

Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente.

Desinfección. = Higiene. = Economía.  
Se planchan trajes en el acto.

MARIANA PINEDA, n.º 22 (Antes Salvador) ELCHE

## "CORO CLAVE,"

Repostería a cargo de PEPE VALERO

Aperitivos y licores de las mejores marcas  
Gran variación en tapas y bocadillos  
Helados finos - Café exprés  
Servicio esmerado para bodas y bautizos a precios sumamente reducidos

ELCHE

## TRANSPORTES

## LA ILICITANA

(Molina Hermanos)

SERVICIO RÁPIDO Y ECONÓMICO

## ELCHE-VALENCIA

combinado en Sabadell, Barcelona, Castellón, Morella, Utiel, Vall de Uixó, Palma de Mallorca y Zaragoza.

Agencia en Elche: Nicolás Salmerón, 12-Tel. 215

Agencia en Valencia: S. Vicente, 131 (Posada S. Andrés) Teléfono 10759.

¡Gran liquidación verdad!

## ¡¡Para las próximas elecciones!!

Inmenso surtido de camisas, pantalones, enaguas, refajos, calzoncillos, sostenes, bragas, toquillas, paraguas, mantas, somniers, etc. etc.

## ¡SE DAN REGALADOS!

Como igualmente se pagarán grandes borracheras

## Solamente a cambio del voto

Harán razón en el

Centro de las Estropajosas. ¡No confundirse!

## Francisco Quesada PRACTICANTE

Pone en conocimiento del público que ha trasladado su despacho a la calle Capitán Sediles, 15

Alcohol desnaturalizado marca «SOL» de 90 grados a 1'50 litro

Colonia E S A de la Unión Alcohólica Española, a 5'50 litro

Bragueros articulados con llave automática, bragueros de goma, bragueros de acero, bragueros para adolescentes y para niños, fajas elevadoras de estómago, fajas para señoras y para caballeros, medias de goma, vendas de goma para varices, aparatos para espaldas caídas, aparatos para pies planos, suspensorios, asientos de goma, bolsas de goma, rodilleras y tobilleras de goma, pesarios de goma, jeringas y agujas para inyecciones, compresores para ombligos, corsés mecánicos para mal de Pot, brazos y piernas artificiales, preservativos, orinales de goma para ambos sexos y demás artículos ortopédicos.

## Angel Posada Gutiérrez

Especialista en

Garganta, Nariz y Oídos

Comunica a su distinguida clientela que desde el próximo lunes, día 8, las horas de consulta serán las siguientes:

ELCHE. Diaria de 4'30 a 7.—Calle de Aureliano Ibarra, 1, 2.º (cuatro esquinas).

ALICANTE. Bailén, 19, 1.º=De 10 a 1.

## INSTALACIONES ELÉCTRICAS

## Vicente Mateu Gomiz

Esmero-Economía

Doctor Caro, 5

ELCHE

## Retén Eléctrico

Instalaciones eléctricas y de radio  
Prontitud y economía

No equivocarse

Teléfono 108

Cura Fuentes, núm. 2 (antes Evaristo)

## LA UNIÓN

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL Y CENTRO

D. Antonio Brú Gómiz

Llano y Sta. María

D. José Pomares

PRACTICANTES

D. Mariano Casas Antó

Católicos:

¿Donde están los fondos de El Remedio?

¿No lo saben? Pues amigos, ya no hay remedio. Paciencia.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Elche, 1 mes 0'60; trimestre, 2'30; Extranjero, trimestre, 2'80

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CASA DEL PUEBLO - PLAZA J. COSTA, 5

Número suelto, 15 cts.  
Quioscos y vendedores: Paquetes de 25 ejemplares, 3'00 ptas.

## ¡No más sangre!

## ¡No más penas de muerte!

## ¡Amnistía! ¡Amnistía!

### Los sucesos de Turón

## Contra la pena de muerte

Cuatro camaradas han sido condenados a muerte por el Consejo de Guerra celebrado en Turón: Silverio Castañón, Amador Fernández Llana, Fermín López y Fernando García Llana. Apenas el proletariado español conoció la gravedad de las penas impuestas se apresuró a manifestarse contra tales medidas, interesando el indulto de estos compañeros.

De todos los pueblos de España se han remitido centenares de miles de comunicaciones al Presidente de la República y del Consejo de Ministros, pidiendo que no sea derramada más sangre infructuosa. Las Derechas de nuestro país, como siempre, pretenden acallar la rebeldía del proletariado contra la actual Sociedad, asesinando. Por ello, en la presente ocasión, la prensa que recibe su inspiración ha tenido mucho interés en mostrar a los obreros de Turón como seres capaces de los mayores excesos.

Y no es así. Los obreros de Turón, como los del resto de España, llegado el momento de manifestarse, lo hicieron con toda la honradez y nobleza posibles. No podían permanecer impasibles viendo que la fuerza republicana, que tantos sacrificios les había costado conquistar, fuese ocupada por los eternos enemigos de la Repu-

blica: por aquellos que el pueblo español, el 14 de Abril, desplazó de la gobernación del país como causantes de los desastres ocurridos a España.

La República había mostrado con toda su desnudez que no resolvía los problemas planteados a la clase trabajadora: paro, salarios mezquinos, condiciones miserables de vida. Por otra parte, dar entrada en la gobernación del país, a los católicos monárquicos de Gil Robles, significaba que en España, como en Austria y en Alemania, se estaba preparando la entrada del fascismo.

Todos estos hechos motivaron el alzamiento popular de los trabajadores. Ahora se pretende eliminar a los que más se distinguieron en su protesta. Se quiere aplicarles la pena de muerte. Penas graves que no harán retroceder al proletariado en el camino hacia su liberación. ¡Ni una ejecución más! ¡No más sangre! Este es el sentir de la España republicana y trabajadora. Hay que salvar a los obreros de Turón. Quien tiene por finalidad de sus acciones destruir este fracasado régimen para implantar la Sociedad sin clases, no merece la pena de muerte. Trabajadores: Redoblad vuestros esfuerzos para salvar a los compañeros de Turón.

los presidentes de los Jurados Mixtos e Inspectores de Trabajo impongan sanciones a los que burlan el cumplimiento de las leyes y bases de trabajo. Habría para reírse un rato si el asunto no nos afectara tanto.

¿Por qué los señores de «El Eco» y «El Radical» que quieren conquistar a la clase productora para que no crea a los «embauadores» socialistas no gestionan y defienden desde sus órganos respectivos estos derechos tan ineludiblemente pertenecientes a los trabajadores? ¿No decís que vosotros tenéis hechos y no palabras? Pues manos a la obra. Nosotros también somos de esa forma de parecer y los obreros están lo suficientemente capacitados para poder apreciar quien hace y quien habla; pero tenemos la seguridad absoluta de que no lo haréis. «Los lobos no se comen a los lobos». El señor Salmón trasmite órdenes por un lado y por el otro os advierte que no tenéis nada que temer.

Varias veces hemos insistido en este punto y no cesaremos hasta que se haga o hagamos justicia. ¿Por qué los Ripoll Hermanos, Ferrández y Compañía, Hiladora Illicitana, Trust Gomeiro y algún otro patrono tienen que proceder a su antojo sin ajustarse a ningún precepto legal y escarneciendo al obrero que se atreve a pedirles lo que en justicia les pertenece?

No hay derecho y para evitarlo tendremos que recurrir al úni-

co medio práctico que nos queda. Redoblemos hoy más que nunca nuestros esfuerzos societarios; que no quede ningún obrero sin ingresar en las filas de nuestra sindicación si es que queremos hacer valer nuestro salario y nuestra dignidad de hombres. Los que derrochan supérfluamente grandes cantidades en banquetes, juergas y festines, deben abonar también el dinero que robaron cuando las vacaciones. Eso significa un robo fuera de la Ley y los robos que se efectúan fuera de la ley se castigan con la cárcel; ya que los gobernantes los toleran y en parte los cometen. Preparémosnos todos completamente identificados a exigir en vez de pedir; no hay otro medio, con que ánimo y a la lucha.

CLARINET.

Los Socialistas llevaron a Bulso a la barra. Es decir: Lo desautorizaron como tal Guardia Municipal, trataron la cuestión en el Salón de Sesiones y pasaron el asunto al Juzgado. ¿Qué han hecho con ese Fihuero? Nada. Y no harán porque la Justicia de Santo está simbolizada con la pata de ese matón.

## ¡¡AMNISTIA!!

Los gobernantes españoles pretenden llevar a la República al caos social. No se puede conseguir más que una catástrofe, si tercamente se insiste en proseguir la trayectoria trazada por las derechas reaccionarias de nuestro país.

Más de 50.000 trabajadores honrados se hallan tras las sólidas rejas de los presidios cual vulgares delincuentes. Igual número de familias proletarias se encuentran en la desolación y la miseria por carecer del mísero jornal del hermano, del hijo o del padre, que mitigue el hambre y cubra las más perentorias necesidades del hogar. A este ejército de hambrientos hay que agregar UN MILLON de parados que existen por el suelo español, con quienes el resto del proletariado, que no gana lo suficiente para vivir, tiene que compartir el duro mendrugo de pan que a los perros le echa la burguesía cruel y egoísta.

En las cárceles hambre, miseria, corrupción, vejaciones y malos tratos. En los hogares proletarios, igualmente hambre, miseria, indignación y odio reconcentrado, creado por las arbitra-

riedades de las autoridades y abusos de los capitalistas.

Siguiendo esta conducta, se marcha hacia la anarquía. La paz, la justicia social, el bienestar de los ciudadanos, la elevación cultural de nuestra raza y cuantas cosas existen que puedan asegurar una vida humana a tono con los tiempos, se elevan vertiginosamente, que es posible se llegue tarde a reparar el mal.

La España trabajadora y liberal, la opinión sana y democrática de nuestro país, los que con profundo dolor y sacrificio dieron a nuestro pueblo el régimen republicano, piden con toda la fuerza de sus pulmones amnistía para los honrados obreros que purgan en las cárceles de nuestro país y en el destierro, la osadía de anhelar un mundo más justo, más humano y más equitativo.

¡Amnistía! Amnistía pedimos porque es justicia, los que a costa de sus vidas trajeron las libertades a España derrumbando la corrompida Monarquía. No pueden ser inferiormente considerados a los monárquicos del 10 de Agosto.

¡Amnistía! Amplia amnistía para los encartados en los sucesos de Octubre.

## MARGARITA NELKEN

### SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Nuestra ilustre y valiente camarada Margarita Nelken, que como se sabe, se encuentra en rebeldía desde Octubre último, ha publicado en el importante diario «Rundshan», de Basilea, con el título «Solidaridad Internacional» el siguiente artículo: «Los obreros ligados y solidarizados por la miseria, los intelectuales unidos en las aspiración de justicia social, las madres que desean un futuro en el cual sus hijos dejen de ser carne de cañón y esclavos del trabajo, y todos aquellos que aún gozan de situaciones aseguradas, deben reflexionar, solamente un instante, que pueden ser expulsados de su patria y vagar como parias perseguidos por los momentáneos verdugos de sus países, o que se hallen privados de trabajo, que representa el pan de todos los días. Entonces comprenderán fácilmente el significado del Socorro Rojo Internacional, y una llamada en su nombre despertará la conciencia de los hombres, conmoverá sus corazones y penetrará en sus mentes.

### Esta es la verdad

Este es el poderoso e irresistible poder de la solidaridad... Continuamente se repiten idénticos destinos en el curso de la vida humana. Así como un atormentado por los nazis ruge de dolor o se muerde los labios para no gritar, así también sufren los torturados en el país de Martí, el nombre de Rakosi resonó con la misma fuerza que el de Thaelman. Y en el nombre de Largo Caballero ven los espíritus libres de España y del mundo entero el representante, el símbolo de la libertad y del futuro. Existe una alianza fatalista que pretende perturbar el nuevo futuro. Una señal de ayuda fraternal basta para disolverla. Los reaccionarios españoles, sedientos de sangre, no podrán llevar a cabo sus planes diabólicos si en los demás países del mundo se eleva una voz de protesta contra el espíritu de venganza.

¿Se puede hablar de «espíritu de venganza»? ¿No sería más elocuente aquí la palabra «miedo»? Nada paraliza tanto el autocontrol y el veredicto de las propias acciones como el temor. Los tormentos de la Inquisición no eran, en realidad, más que el temor a la «investigación libre». Los tormentos de la reacción española—repeticón de la Inquisición en el siglo XX—son evidencia segura del miedo mortal a los acontecimientos cuyo avance no se puede contener.

Son desesperantes los esfuerzos de la reacción clerical, que se vale de medidas de terror para apagar el movimiento que les

quitará los privilegios, que los desplazará del gobierno que tiempo ha escapó de su control. Estos últimos manotones parecen faltos de vida y grotescos, en comparación con la inmovible resolución de aquellos que, con seguridad y convicción, anuncian su pronta victoria. Vencido está aquel que acepta su derrota.

El gobierno Lerroux-Gil Robles se vió obligado a abrir las minas, apesar de que anunció que las mantendría clausuradas; hoy, tres meses después de su «victoria» sobre la revolución, declara que, pese al estado de sitio y a la censura, la ola de protesta contra la barbarie de las represalias se extiende por el mundo. Este gobierno equivale a un vencido, y no los rebeldes, que son apoyados por la conciencia universal.

### El segundo acto

Cuando comience el segundo acto del drama que contendrá la indiscutible victoria del futuro sobre el pasado, nosotros los soldados de la revolución española, no olvidaremos que una de las poderosas armas fué templada por la solidaridad internacional. Por eso creo yo, como debe creerlo una luchadora de un partido proletario; que es imprescindible colaborar en la organización de una solidaridad fraternal, ante y sobre todo, en favor de los niños víctimas del terror español. Me dirijo entonces a todas las organizaciones antifascistas de mi país y a todos mis conciudadanos que no quieren ser esclavos. Me dirijo a los antifascistas de todos los países, a los conscientes del mundo, para que se solidaricen con la acción del Socorro R. I. por sobre todas las tendencias políticas.

La Ley llamada de paro obrero es un escarnio para los sin trabajo. Los que no tienen pan continuarán muriéndose de hambre. Gil Robles y Salmón se han lucido. ¡Votad a las Derechas!

DE LA INDUSTRIA TEXTIL  
=0=

## Las vacaciones y nuestros patronos

Con todo júbilo y regocijo publican la noticia los señores de «El Eco» y «El Radical». Su amigo el draconiano joven José García Ferrández ingeniero con título y Gerente de la Casa Ferrández y Compañía, fiel sucesor de su papá, el famoso «Mergelina», contrae matrimonio con una señorita muy rica (que es lo que más le interesa) en la vecina capital murciana.

Para bendecir la unión al pobre Angelito, incluso han hecho venir expresamente, a su gran

«tio» capellán del Hospital de Buenos Aires.

Después, en el suntuoso Casino de Murcia, les sirven un espléndido lunch y a realizar un viaje por las principales capitales de Europa. En resumen; derrochar unos cuantos miles de duros en cualquier objetivo que se les ocurra es para estos señores cosa que le tienen en la mano, pero satisfacer las 20.000 y pico de pesetas que desde hace seis meses han usurpado a todos los obreros que tienen empleados en concepto de vacaciones, no encuentran ni camino ni fórmula para realizarlo. Para algo han llegado ellos al Poder, pues no faltaba más, cinco ministros de la C. E. D. A. y los demás de lienzo y tener que satisfacer a sus operarios de 40 pesetas sin trabajar en toda la semana. Eso estaba bien cuando «mandaban los socialistas» pero ¿ahora? Que presten atención los obreros no sea que se les ocurra a los célebres Ferrández Ripolls, descontarles el importe de los dos años de vacaciones anteriores que a la fuerza les hicimos pagar. Y el señor Salmón dictando órdenes para que